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前不久，国产疫苗因为“长生事件”再度面临
危机。这让人们想起两年前的疫苗事件，那时笔者
曾写过三篇博文。如今事件虽有不同，但有一个问
题是一样的，就是国产疫苗再度受到挑战。

此次狂犬疫苗违法违规生产，国家明确指出，
这是挑战道德底线，不仅严令查处，还要猛药去疴
刮骨疗毒。

这次事件中，许多新闻报道与评论直接将违法
违规生产的疫苗与假疫苗画等号，笔者认为并无科
学根据。

疫苗生产过程中，出于绝对安全万无一失的
要求，要做很多额外的工序和检定。根据生产的要
求，这些工序和检定程序缺一不可。随意变更这些
工序和程序，就像开车超速或越线一样不可容忍。

但从另一角度看，即使工序与检定程序有问题
或瑕疵，并不等于疫苗的免疫效果和安全性一定受
影响。

多年来国内企业不重视质量控制，企业管理者
爱走捷径，常常拼凑数据应付检查，形成劣质的文
化。而具有公权力的监督者和监督机构徒有其表，重
形式而轻内容，有时对明显的违规行为也睁一只眼
闭一只眼。

冰冻三尺，非一日之寒。在研究课题的申报资
料中，笔者就见过由同一人批量制造的签名。类似
的事如果发生在中国香港，申报人可能未得到资
助就先要面临“伪造文书罪”的刑事检控。

要改变我国的企业文化，必须从改变观念开
始，逐步建立制度，真正让虚构、夸大甚至篡改记
录等弊端陋习无所遁形。而这绝非一日之功，也不
能靠一两次严打就想一劳永逸。只有经过上下同
心协力，持之以恒，才有希望集腋成裘。

更重要的是，泼脏水不能将孩子一起泼出。
全盘否定国产狂犬疫苗及其他国产疫苗，同样
是不可取的。

由于对国产疫苗出现信心危机，我国大城市疫
苗接种率包括一类疫苗的接种率已再次明显下降。
对此国家相关部门需要警觉和重视，并采取有效补
救措施。

我们要从历史中吸取经验教训。1998 年英国
医生 Andrew Wakefield 在《柳叶刀》上发表论文，声
称在 12 名神经发育迟缓的儿童（其中 8 人患自闭
症）的肠道中发现麻疹病毒。

随后媒体大肆渲染，将论文的结果过度引申
为接种麻疹疫苗可引起自闭症。

1998 年威尔斯当地报纸电视连篇累牍进行夸
张报道，导致许多家长拒绝为孩子打疫苗。英国当
年麻疹疫苗总体接种率只是从百分之九十多下降
了大约十个百分点。

2010 年论文被撤销后，英国还有些组织及个
人拒绝接受事实，继续为该医生鸣冤叫屈。可是到
了 2012 年，当年拒绝打疫苗的孩子长大后，英国
麻疹死灰复燃，出现重症及死亡个案。

与此类似，法国 2007 年麻疹已几乎绝迹，但
2008 年至 2011 年却有两万多儿童中招，而背后真
正的原因就是拒打疫苗。

2018 年日本出现的麻疹疫情，同样与不打或
少打疫苗有关。

无数患病儿童的家长追悔莫及，也有家长开
始带孩子补种疫苗。尽管如此，已经造成不可挽回
的损失。

英国医务委员会的最终调查结论认为，该医

生与涉案律师有财务联系，取样不当。其行为不诚
实和不负责任，他们面临的是职业不端的指控。

麻疹疫苗是拯救成千上万儿童的功臣，却被
诬赖成造成自闭症的原因。当时的英国舆论，与我
国今天的情况有几分相似。

中国国产疫苗 2016 年及 2018 年出现的两次
信心危机，对疫苗接种率的影响远远大于 1998 年
之英国和欧洲，其潜在危险极大，有如特大的定时
炸弹，将来有可能一发不可收拾，对此国家疾控和
卫生部门必须认真和积极面对。

家长的无力、气愤、怀疑和彷徨是可以理解
的，但是痛定思痛，家长们仍应保持理智和清醒，
莫让愤怒冲昏了头脑。

我们既不必盲目自大，也不要妄自菲薄。
国产疫苗为我国传染病防治作出历史性贡

献。当年中国疫苗学的奠基人之一朱既明先生，
就是在长春生物制品研究所选育出我国的麻疹
疫苗株。

国产疫苗在过去几十年保护国人免受多种疾
病的侵袭，功不可没。我们几代人接种的都是国产
疫苗，靠国产疫苗消灭了天花和小儿麻痹症。

时至今日，即使有种种问题，国产疫苗仍然
瑕不掩瑜。上世纪末中国病毒学界全力要求将
乙肝疫苗纳入国家计划免疫，最后成功挽救了
无数同胞无数家庭。但遗憾的是，未能做得更多
更早更好。

尽管在质控、生产规范和国际化等方面仍有
一段长路要走，但国产疫苗价廉物美，其毒副作用
也没有超过世界上任何其他国家的产品。

坦白地说，中国绝大部分老百姓打不起进口
疫苗，拒打疫苗，其结果只能是害己害人。不打疫
苗的危害，或者今天明天看不见，但不等于在 10
年、20 年及 50 年内不发生。所以，我们在愤怒之余
还要保持对疫苗清醒的认识。

（http://blog.sciencenet.cn/u/dyjin）

拒打疫苗 害人害己
姻金冬雁

观点

长春新碱：不能忘却的抗癌神药
刘光裕

电影《我不是药神》让大家知道了一个抗癌神
药：格列卫。格列卫可以治疗白血病，但高昂的价格
让人望而却步。事实上，在抗击白血病的历史上，有
一个药物比格列卫要伟大，那就是“长春新碱”。

通常情况下，病人首先会被静脉注射长春新
碱来化疗，若是恢复效果不错，医生才会建议吃靶
向药物格列卫。所以说，格列卫有点像一个追加口
服药物，而更为重要的是，长春新碱由于价格相对
便宜，反倒被大家忽视了。

长春新碱是从长春花中提取的一个生物碱，
它的发现可谓是一个偶然事件。

长春花原产自马达加斯加，是夹竹桃科的一
种小花，有白色和粉红色两种。1750 年左右，著名
植物学家林奈发现并命名了长春花，由于花色好
看且四季长开，被园艺师引入到世界各地，并发展
出各种各样的草药文化。在英国、印度、中国、墨西
哥等地民间均有利用长春花治疗糖尿病、痢疾和
其他病。

长春花虽有毒，但对于身患绝症的病人来说，
小剂量服用一般也没有关系。特别在胰岛素未发
明之前，很多糖尿病患者几乎无药可治。民间就将
长春花和叶用来泡茶喝。

加拿大医生罗伯特是一位研究糖尿病的医学
家。他哥哥也曾对发现胰岛素作出了巨大贡献，在
听说“牙买加人把长春花当茶喝来治疗糖尿病”
后，把这个消息告诉了罗伯特，还给他寄了些样
品。与大多数药物学家一样，罗伯特也是从民间医
学那里获取消息，通过科学方法去证实，然后分离
出来有效的化合物，开发新药。

通过给小白鼠和兔子血液中注射长春花提取
液，他们发现长春花其实并不能降低血糖浓度。换
言之，长春花根本对糖尿病没有治疗效果。然而神
奇的事发生了。细心的实验师发现，注射灭菌的长
春花提取液会导致小白鼠肝脏和肾脏脓肿。既然

没有细菌感染，那么小白鼠怎么会发生脓肿呢？进一
步的研究发现，原来长春花提取液破坏了小白鼠的
免疫系统，再进一步的研究发现，长春花提取液直接
破坏了脊髓造血细胞，所以导致免疫的能力降低。

“长春花中的成分能够杀死白细胞。”敏锐的罗
伯特很快意识到了这个重要的发现。长春花提取液
虽然不能治疗糖尿病，但很可能对白血病有治疗效
果。现在我们知道，白血病就是由于特殊的原因癌
变、骨髓异常，造成不正常的白血球大量繁殖。

认识到长春花对白血病的潜在疗效后，罗伯
特邀请了另外一位化学家 Charles Beer 加入进来，
着手将长春花中的特殊成分分离出来。1958 年他
们最终得到了一个有活性的生物碱，将其命名为
Vinblastine（长春花碱）。

与两位科学家同时在研究长春花的还有美国
著名的医药公司 Eli Lilly，后来两个团队合作研发，
成功推出了我们现在熟知的抗癌神药———长春新
碱。长春新碱抗癌效果比长春花碱更好，现在是治
疗白血病的首选化疗药物，特别对急性淋巴性白

血病、霍奇金氏淋巴瘤等癌症有很好效果。
长春新碱的作用机理是，它可以附着在微管

之上，抑制有丝分裂过程。很多癌症就是因为细胞
分裂失控，高速繁殖，因此长春新碱被广泛用于化
学疗法之中，治疗癌症。

长春新碱最明显的副作用就是脱发、便秘和
行走障碍以及头痛等。不过为了延长生存期，这些
副作用都算不了什么。

我的父亲就是白血病患者，多次注射长春新
碱，在这个药物的帮助下多活了两年，因此我对这
种“普通”的小花特别有感情。白血病患者由于白
细胞升高之后，会恶意攻击正常组织，因此会全身
疼痛如蚂蚁啃噬一般，以关节处尤为明显。父亲在
最后弥留之际，吃止痛药吗啡已经不太管用，为了
能顺利回大理老家，就打了一点点长春新碱，才能
止住疼痛。

长春花是一种到处能看到的普通植物，但大
家未必知道长春新碱，未必了解非洲这种独特的
植物的卓越贡献。

长春花碱一经发现，便很快投入市场，成为明
星抗癌药物。然而，长春花植株中的长春新碱含量
极低，差不多 500 公斤干叶子才能提取 1 克长春
花碱。在研发早期，长春新碱的价格同样高得惊
人，每公斤价格高达数百万美元。

如何能够更加快速高效地获取抗癌药物。科
学家一直以来都在努力。首先是能否通过模拟生
物合成、批量生产？这一直以来都是一个巨大的难
题，科学家 60 多年来一直还在探索研究。

2016 年，日本一个研究团队解析了长春碱在
叶片中的合成、运输和调控，过程非常复杂。最近

《科学》又发了一篇文章，说找到了控制长春花碱
合成的两个关键酶和功能基因，这无疑对自然界
的这个抗癌神药有了进一步的理解。

（http：//blog.sciencenet.cn/u/ecoliugy）

网罗天下

电影《我不是药神》涉及的话题之一是中国为
什么鲜有首创性新药。的确，近 30 年来，中国的原
研新药屈指可数。

那么，研发人员众多的中国，为什么鲜有首创
性新药呢？我的解读是：由于中国尚未建立起阶段
性技术的交易机制和交易文化，不够尊重知识产
权，首创性新药漫长的研发周期始终是一种非常
状态，致使研究者、投资者以及未来的生产者均难
以承受。人们只好对首创敬而远之。

如果上面这段话难以理解，那么，对比中美两
国建筑民工的生活状态，便一目了然。

我曾在以前的博文中提到，中国建筑公司 3
年完工广州到武汉的高铁，美国建筑公司建一个
大型立交桥花了 10 年。乍一看，人们误以为中国
民工工作效率远远高于美国同行，但内在的本质
却是，建筑工人是否要为项目建设的效率牺牲正

常的生活。
中国建筑民工没有正常住处，随着施工项目，

2 到 3 年便移居一次，居住在临时搭建的板房中，
周末也常常加班，无论酷暑严寒。美国建筑工人没
有牺牲正常生活，适逢大型施工项目，均作长期规
划，其工期足以使建筑工人可以在工地附近买房
定居，养育子女，使之读完初中高中，进入大学。

其实，在新药创制方面，中美两国的情况与建
筑工人类似。美国业界习惯阶段性成果的分享文
化，漫长的首创性新药创制被分为若干阶段，研发
人员完成自己最擅长的阶段后，便可以得到相应
的回报。

如此一来，财务投资者眼中的项目也不再漫
长。早期阶段的投资者靠项目的成功率以及成功
项目的回报率取胜，晚期阶段的投资者仰仗资金
资源。参与项目的各行各业在漫长的研发过程中，

都能拥有正常而体面的人生。这无疑会吸引全球
的聪明人。

而中国国内的财务投资人和项目实施企业心
目中的回报时机是产品上市获得销售收入之后。
人们习惯上把达到这一目标的研发阶段看作一段
艰苦创业的非常时期。

这段时期内，创业者和投资人理所应当地节
衣缩食、忍辱负重，甚至以命相搏，坚持到最终成
功的那天。

然而，新药创制需要较长的时间，首创性新药
的创制更具有相当的不确定性，这段非常生活期
漫长而无保证，几乎无人能够承受———无论是创
业者、投资人，还是药企。

所以说，中国药企欲开发首创性新药，要么在
相关的制度改革完成之后，要么以美、欧、日等国
为目标市场。（http：//blog.sciencenet.cn/u/jintuo）

建筑民工与国内创新药
金拓

这幅漫画作品的题目是“自画像”。
谁的自画像？它就是众所周知的欧拉数

“e”。我们看到“e”先生将自己在镜子里的
像画到了画板上。正像我们在连接里看
到的，画板上是“e”的值：2.7182818284590
4523536028747135266249775724709369
995……

画板上还有几个小样：（1+1/x）x，
e=sinh（1）+cosh（1），和 e=Σk=0∞1/k!。

如果我们忽略这些小样，那么剩下
的就是“e”本人，镜子里的“e”，以及画布
上的 2.71……所以可以把这幅漫画称为

“三重字画像”。
这个选题特别有意思，因为自然指

数函数最具有“自画像”的性质，它的导
数是它自己，它的积分也是它自己。只
有自然指数函数具有这样简单和漂亮
的性质。

这幅漫画其实有一个原始版本，那
就是诺曼·洛克威尔的著名油画《三人
自画像》。

诺曼·洛克威尔是美国 20 世纪早
期的重要画家，作品横跨商业宣传与爱
国宣传领域，取得的成就为美国人民所
骄傲。

他出生于纽约市，16 岁读高中时，
转学到一家艺术学校。并进入国家设计
学院就读，随后转入纽约艺术学生联
盟。他早期曾为圣尼可拉斯杂志画过商
业绘画作品；以及美国童军协会的刊物

《童军的一天》长期插画，还有其他青少
年出版物。

他第一份比较重要的工作是在
1912 年，为作家克劳迪的书《告诉我为
什么：大自然的故事》创作全书的插画，
这也是他第一份书本插画的工作。

第一次世界大战时，洛克威尔加入
了美国海军，继续当画家。在 21 岁时，他
搬到了纽约州的纽洛雪镇，并开始有了
自己的工作室，他的室友当时正好在为

《周六晚报》工作，并顺带引荐诺曼为《周
六晚报》画封面。1916 年 5 月 20 日，他第
一幅作品《推婴儿车的男孩》刊出。

1939 年，洛克威尔举家搬迁到佛蒙
特州的阿灵顿镇。生活趋于稳定，并以
阿灵顿镇为灵感来源，画出了许多美国
小镇生活的主题画。

我特别喜欢洛克威尔的这幅“三人
自画像”。在这幅作品中，洛克威尔独具
新意。

这幅作品创作于 1960 年。他画的
是他自己一边对着一面镜子一边画他
自己，但他又不是真的一板一眼地把镜
子里的自己画在画板上，事实上，画板
上的洛克威尔没有戴眼镜，而镜子里他
的双眼却藏到了眼镜的后面。

如果再仔细观摩，还能注意到，其
实这上面不只是三个洛克威尔，右上角
还有好几张他画的草图，加起来一共有
九个。

画家画自画像古来有之。洛克威尔
在这幅作品中还巧妙地把其他画家的自
画像嵌入在画中。比如左上角的第一张

小图是阿尔布雷特·丢勒 26 岁时的自画
像。还有一张是梵高 36 岁时的众多自画
像中的第二幅。第三张显然是毕加索这
幅画，色彩与原作不太一样。第四幅应该
是伦勃朗 1652 年的作品，尽管不是很像，
但凭着伦勃朗在自画像中的地位，我肯
定是他的作品。如果把这些都加起来的
话，那么一共应该算十三个人物肖像。

“三人自画像”是洛克威尔的代表
作，它表现出了作者的幽默，而幽默贯穿
了画家整个一生。

洛克威尔还有一个“四大自由”系列
值得一提。

第二次世界大战时，洛克威尔在 7
个月内完成了“四大自由”的系列画作，
此系列画作是根据美国总统罗斯福于
1941 年 1 月 5 日发表的全球人权演说而
画的。

洛克威尔把每一个抽象的概念形象
化，用美国人平时的日常生活表现出来。
但其中经历了一番曲折的经历。

罗斯福演讲的 11 个月后，日本袭击
了珍珠港，美国宣战。洛克威尔希望为这
场战争作些贡献，他要画出《四大自由》，
并以此告诉美国人民他们正在经历的是
一场什么样的战争。

但这显然不是一件容易的事情。他
作过多种尝试，都不成功。一天晚上，他
已经上了床，突然回忆起他参加过的一
次社区集会，会上有一个人发了言，听众
都不同意他的观点，但是他们并没有把
他赶下台，而是让他把话说完。

洛克威尔突然领悟到，这就是他苦
苦寻求的自由发表意见的原型。尽管已
经凌晨三点了，他还是迅速跳下床，骑车
去告诉他的朋友和同事谢弗。

以后的几天，他画出草图，然后和谢
弗到华盛顿去自我推荐。

美国政府最初拒绝了他的自我推
荐，政府的官员们大概是太忙了，他们无
暇顾及这些宣传画。两个人非常失望。在
回家的路上，他们顺便到《周六晚报》去
访问编辑本·希布斯。

这幅画作立即引起了希布斯的兴
趣。希布斯让他放下所有其他正在画的
作品，集中全力画出《四大自由》。

洛克威尔回家以后继续创作，他四
易其稿，从最初的多人占据画面到最后
突出演讲者。其他三幅画也是几经大规
模的修改。

当这个系列在 1943 年由《周六晚
报》刊出后，引起了巨大的反响，人民大
众喜闻乐见，政府也要求使用这些画。

美国财政部在 16 个城市中举行原
画作的巡回展，以推销美国战争公债，
这套画成了最重要的宣传手段。有上百
万的人民看到了这个系列，400 多万张
宣传画被印刷，政府征集到了 1.39 多亿
美元。

《三重自画像》是对《三人自画像》
的一个成功借鉴。而当我们知道了背后
的故事后，可能又多了一层理解吧。
（http：//blog.sciencenet.cn/u/jiangxun）

“ ”的自画像
———兼谈美国画家洛克威尔

姻蒋迅

长春花和长春新碱化学结构

Source: wikipedia“四大自由”系列


